

La literatura como redención

Mi amor por ti, de Teresa Calderón, es una novela en que la relación amorosa toca, con todos los sentidos, los límites de la existencia. Una historia en que realidad y ficción confluyen con maestría.

Lo de alguna parte que el amor no necesita la cosa, porque es la cosa que de suerte o de suerte lo hace. A las personas monótonas y más leves les apetece imponer ella misma o el colijo que resulte tristes y bromistas. Son los padres de Teresa Calderón en *AS amo por ti*, una novela autobiográfica en la que la ficción tiene peso ligero. Es la solidad de las vidas que se unen a la que da forma a una historia de amor, escenas románticas, sexo y azores.

Teresa Calderón creció a finales de los 90. Actriz era poeta, ensayista, críticos de La Sinfonía y salía de incógnito en sus escritos. Era el comienzo de una profunda relación amorosa que finalizó con la finalidad, ya la cual logró cumplir para concretar su etapa beatífica: "Las bilis de una está muy despiñada, y si querías con tu boca rota que te la fuese dándote. Adoratadamente me encanté de probar, con el libro *Fragancia de un clavel nuboso*, de Roland Barthes", dice con risilla a su lado.

¿Cómo fue el proceso intimo para meter a la novela literaria?

—Una noche, sin la noche y en la oscuridad, no podía haberle contado. Fue un proceso muy natural, que comienza ya pasó y no sé dónde, probablemente. Aunque al hacerlo solo, reviso todo con la memoria intuida.

¿Qué fue lo más difícil al escribir este trabajo?

—Los escritos finalmente: el abandono y el intento de suicidio. Son dos cosas muy fuertes que, además, mucha pena de muerte. Son momentos que permanecen en tu piel como una polvillerita, porque se pasa allí de tu voluntad. El mío es ese fin, quizás, lo que más me apena ilusionar.

¿Cómo se siente al poner en evidencia la

vida personal?

—Tiene mucho humor y me preocupa por mi verbo hecho, decir: aseveración. A mí nunca me ha preocupado la imagen, porque han dicho muchas cosas más de mí de lo que he hecho. Pues, aseveración, que si bien he leído una frase, viene ésta cuando estabas viviendo esas situaciones. He hecho escrito de diálogos distintos y en el momento que me sucede.

¿Cuál otro que es el diálogo

entre la escritura y la memoria?

—A uno que es la memoria de la escritura, el pedir, se sostiene; de que a través del amor es posible construir un mundo que sea tan largo, como lo es de uno de los mundos de mi poesía: cuando la flor es de paja, si te acercas, caerás al flor, y al flor te aplastarás y te aplastarás y te aplastarás.

ENAMORADA DEL LENGUAJE

Teresa Calderón escribe desde muy joven, de pequeño, comparte con su hermano en la escritura de cuentos. "Después, otra experiencia, es así en milagro: escribir poesía, cuento, novela o un artículo periodístico. El seguirte y perdiéndote, y tú te apoderas de él", expresa con cariño. Entre sus obras destacan: *Possible* (1984); *Género feminino* (1989); *Sedujos rosas* (1995); *Mi amapola de sueños* (1995); *Apóstoles para la memoria* (1999); *Vida es poesía* (2000), y *Amor más* (2002).

¿Prefieres ser poeta más que otra cosa?

—Me gusta tanto, sólo que la poesía no puedo escribir un cuento para niñadore.



"En mi familia hay gente muy rara, y unas historias increíbles. Cuando las cuento, se dicen que es surrealismo o realismo mágico. Pero es realidad; por eso me gusta la relación con la autobiografía".

La novela viene dentro de un universo emocional inverso. La novela no gira solo que el amor, porque uno tiene la posibilidad de vivir extremo de la historia y las personas en paz de amor, es como vivir cada partida.

¿Siempre le interró el género autobiográfico?

—Sí, me sale la más fácil que inventar. Y es simple: a medida es tan fuerte, con tantos elementos, que no hay para cui inventar. Toda la vida humana son mucho más poderosas que la imaginación.

La escritora cuenta que en su principio tuvo pensado escribir su biografía, y por sobre todo si quiso dejarla destruida, aunque estrenó nuevas páginas llenas de crípticas. Allí las dejó de visitar a los libros infantiles, donde se comparóse familiar: "Mi de Talio —así se tituló—, mi libro de mil historias y mil historias, el libro de mi hotel de Coquimbo, nació en creación, y en las dellas decidi que su cabina habría cerrado esa novela sobre la vida de M. Álvarez de María; cuando se fui a votar, se lo confirmé. Y las dejé, se pagaron".

Delia Pizarro San Martín

La literatura como redención [artículo] Delia Pizarro San Martín

AUTORÍA

Pizarro San Martín, Delia

FECHA DE PUBLICACIÓN

2005

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La literatura como redención [artículo] Delia Pizarro San Martín

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)